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ATA NÚMERO 9/XV/ 1.ª 

Aos 21 dias do mês de junho de 2022, pelas 16:00 horas, reuniu a Comissão de Cultura, 

Comunicação, Juventude e Desporto, na Sala 3 do Palácio de S. Bento, na presença 

dos Senhores Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante 

desta ata, com a seguinte Ordem do Dia: 

PARTE I 

Audiência à Associação Nacional de Assembleias Municipais, para apresentação da 

estratégia «Assembleia Municipal Jovem». 

PARTE II 

   

1. Informações. 

2. Apreciação e votação das atas respeitantes às reuniões dos dias 7 e 14 de junho de 

2022; 

3. Apreciação e votação da proposta final da Conferência Parlamentar sobre Direitos 

de Autor e Direitos Conexos na Era Digital 

4. Calendarização da visita à cidade de Aveiro, uma das cidades finalistas a Capital 

Europeia da Cultura 2027; 

5. Apreciação e votação do plano de atividades da Comissão para a 1.ª Sessão 

Legislativa; 

6. Apreciação e votação do regulamento da Comissão; 

7. Apreciação e votação conjunta: 

•  Projeto de voto n.º 77/XV/1.ª (CH) - De saudação pela vitória da equipa de 

Andebol do Sport Lisboa e Benfica na EHF European League; 

• Projeto de voto n.º 93/XV/1.ª (PSD) - De saudação pela vitória da equipa de 

Andebol do Sport Lisboa e Benfica na EHL. 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117002&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117019&ACT_TP=VOT
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• Projeto de voto n.º 96/XV/1.ª (PS) - De congratulação pela conquista pelo Sport 

Lisboa e Benfica da Liga Europeia de Andebol. 

8. Apreciação e votação do projeto de voto n.º 94/XV/1.ª (PS) - De congratulação à 

Orquestra sem Fronteiras pela atribuição do prémio Europeu Carlos Magno para a 

Juventude 2022 

9. Apreciação e votação conjunta: 

• Projeto de voto n.º 84/XV/1ª (PSD) - De saudação a Fernando Pimenta pela 

conquista das quatro medalhas de ouro na Taça do Mundo de Canoagem; 

• Projeto de voto n.º 95/XV/1.ª (PS) - De saudação à participação nacional na 

Taça do Mundo de Canoagem; 

• Projeto de voto n.º 97/XV/1.ª (CH) - De congratulação pela conquista de cinco 

medalhas de ouro na Taça do Mundo de Velocidade 2022, Seleção 

Portuguesa de Canoagem. (já recebemos no email na Comissão) 

10. Outros assuntos. 

__________________ 

PARTE I 

Audiência à Associação Nacional de Assembleias Municipais, para apresentação 

da estratégia «Assembleia Municipal Jovem» 

 

Dando início à reunião, o Senhor Presidente da Comissão de Cultura, Comunicação, 

Juventude e Desporto, Deputado Luís Graça, deu as boas-vindas aos representantes 

da Associação Nacional de Assembleias Municipais (ANAM), Albino Almeida 

(Presidente), Fernando Pereira (Vice-Presidente), Ferreira Ramos (Coordenador do 

CVEL – Centro de valorização de Eleitos Locais), e António Afonso (Secretário-geral), 

dando de seguida a palavra ao Presidente da ANAM para a intervenção inicial. 

Na sua intervenção inicial o Presidente da ANAM explicou as questões que 

fundamentavam o pedido de audiência e que tinham a ver com as preocupações sobre 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117022&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117020&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117009&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117021&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117023&ACT_TP=VOT
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a participação cívica e cidadã central, para a democracia e o combate à abstenção, a 

que se assiste nos sistemas europeus. Ilustrou a importância das Assembleias 

Municipais (AM) enquanto órgãos deliberativos de proximidade, que criam espaço e 

mecanismos para a participação cidadã. Como boas práticas destacou os orçamentos 

participativos, as assembleias municipais jovens, a assembleia municipal de crianças 

(AM Lisboa) e a assembleia municipal sénior (AM Marvão) e aludiu às iniciativas que 

desenvolve e acompanha. 

Transmitiu ainda o entendimento da ANAM de se aproveitar o Ano Europeu da 

Juventude para introduzir na legislação a obrigatoriedade das assembleias municipais 

fazerem inscrever no seu plano de atividades até 2024 (ano do 50.º aniversário do 25 

de Abril) a realização de iniciativas que apelem à participação cidadã jovem.  

Por fim, aludiu aos contactos que a ANAM tem vindo a manter com o Senhor Deputado 

Porfírio Silva (PS) no âmbito da participação e do envolvimento dos jovens e esclareceu 

a vontade da ANAM de que as iniciativas propostas nas assembleias municipais possam 

ter corolário em algum momento na Assembleia da República por forma a que os 

cidadãos dos 308 municípios do País vejam o seu esforço de participação cidadã 

reconhecido pelo Parlamento. 

A intervenção do Senhor Presidente da ANAM pode ser consultada aqui. 

De seguida, usaram da palavra os Senhores Deputados Alexandre Poço (PSD), Miguel 

Matos (PS) e Jorge Galveias (CH), que teceram algumas considerações relativas às 

preocupações e sugestões deixadas pela ANAM. Dirigiram também algumas questões 

ao Senhor Presidente da ANAM, que, no final, deu uma resposta em conjunto. 

A audiência foi gravada em suporte vídeo, constituindo parte integrante desta ata, 

dispensando-se o seu desenvolvimento aprofundado nesta sede. 

 

PARTE II 

   

1. Informações: 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudiencia.aspx?BID=116801
https://canal.parlamento.pt/?cid=5979&title=audiencia-a-associacao-nacional-das-assembleias-municipais
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Dando início à segunda parte da reunião, o Senhor Presidente da Comissão informou 

que, estando agendadas para os dias 27 e 28 de junho de 2022, as Jornadas 

Parlamentares do PCP, a próxima reunião da Comissão teria lugar no dia 29 de junho, 

às 11:00. Deu ainda nota da necessidade de se confirmar a calendarização das 

audições regimentais, não tendo nenhum dos grupos parlamentares manifestado 

qualquer objeção às mesmas.  

 

2. Apreciação e votação das atas respeitantes às reuniões dos dias 7 e 14 de 

junho de 2022 

As atas foram aprovadas por unanimidade, registando-se a ausência dos Grupos 

Parlamentares do PCP e do BE. 

 

3. Apreciação e votação da proposta final da Conferência Parlamentar sobre 

Direitos de Autor e Direitos Conexos na Era Digital 

O Senhor Presidente da Comissão informou que a iniciativa da realização desta 

Conferência partiu de uma proposta do Grupo Parlamentar do PSD constante do plano 

de atividades e que o programa apresentado e distribuído aos Senhores Deputados 

resultou de uma proposta conjunta dos Grupos Parlamentares do PSD e do PS. O Grupo 

Parlamentar da IL apresentou posteriormente e propunha que fossem incluídas nas 

intervenções do 1.º Painel outras entidades (APRITEL – Associação dos Operadores de 

Comunicações Eletrónicas; API – Associação Portuguesa de Imprensa; Netflix, D3 – 

Defesa dos Direitos Digitais). 

Tomou a palavra a Senhora Deputada Rosário Gamboa (PS) para se pronunciar sobre 

a proposta apresentada pelo Grupo Parlamentar da IL, explicando que não colocava em 

causa a pertinência ou o contributo que qualquer umas daquelas entidades para o 

debate, mas que a escolha para os oradores do 1.º painel tinha resultado da 

preocupação em constarem daquele painel as entidades mais representativas dos 

vários setores. Assim, considerou que se podia somar a este painel a APRITEL, uma 
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vez que podia acrescentar valor, mas que as restantes entidades poderiam ser 

convidadas a estarem presentes na assistência e intervir no debate. 

O Senhor Deputado Luís Gomes (PSD) acrescentou que a proposta conjunta de 

programa procurou ser abrangente sem ser exaustiva e concordou com a sugestão da 

Senhora Deputada Rosário Gamboa (PS) de incluir a APRITEL no 1.º painel, uma vez 

que representava um setor que não estava representado na proposta. Para além desse 

facto, todas as entidades presentes que forem convidadas e que entendam não estar 

devidamente representadas no painel terão a possibilidade de intervir no debate. 

O Senhor Presidente da Comissão colocou assim à votação a proposta conjunta do PSD 

e do PS com a inclusão da APRITEL no primeiro painel, tendo a mesma sido aprovada 

por unanimidade com a ausência dos Grupos Parlamentares do PCP e do BE. 

Ainda neste ponto o Senhor Deputado Luís Gomes (PSD) questionou o Senhor 

Presidente da Comissão se já haveria data para a audição do Senhor Ministro da 

Cultura, tendo o Presidente informado que ainda não se tinha conseguido fechar esse 

calendário, pois uma das datas avançadas teria sido o dia 12 de julho, que colidia 

precisamente com a realização da Conferência. 

Informou ainda que a Representação Permanente de Portugal junto da União Europeia 

(REPER) havia sido contactada no sentido do seu Representante, o Senhor Embaixador 

Pedro Lourtie, fazer, na sessão de abertura, um balanço da transposição da diretiva 

europeia dos direitos de autor nos 27 Estados-membros. Caso se confirmasse a sua 

presença, a Conferência seria encerrada pelo Senhor Presidente da Comissão de 

Assuntos Europeus, Deputado Luís Capoulas Santos. 

Por fim, relembrou que se os grupos parlamentares quisessem convidar alguma 

entidade ou personalidade a estar presente na Conferência teriam de fazer chegar essa 

indicação à equipa de apoio à Comissão para que os convites pudessem seguir. 

 

4. Calendarização da visita à cidade de Aveiro, uma das cidades finalistas a 

Capital Europeia da Cultura 2027 
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Entrando neste ponto o Senhor Presidente informou que, estando agendadas visitas da 

Comissão às 4 cidades finalistas da Capital Europeia da Cultura 2027 e sendo previsível 

que  a cidade vencedora fosse anunciada em novembro, era importante que a primeira 

visita (a Aveiro) fosse agendada para o final do mês de julho e que a Comissão desse 

o seu consentimento para que os serviços possam consultar o município de Ponta 

Delgada para que em setembro, na retoma dos trabalhos parlamentares, se possa 

agendar visita da Comissão a Ponta Delgada. 

A Senhora Deputada Rosário Gamboa (PS) sugeriu que a visita a Aveiro se pudesse 

realizar na semana do dia 18 de julho e a Senhora Deputada Joana Cordeiro (IL) 

informou que a Comissão de Saúde estaria a agendar uma visita ao Algarve no dia 18 

ou no dia 25 de julho. 

Assim, ficou acordado que a visita a Aveiro teria lugar ou no dia 18 de julho ou no dia 

25 de julho e o Senhor Presidente da Comissão disponibilizou-se para entrar em 

contacto com o Presidente da Comissão de Saúde de forma a garantir que as datas de 

ambas as visitas não coincidissem.  

5. Apreciação e votação do plano de atividades da Comissão para a 1.ª Sessão 

Legislativa 

O Senhor Presidente esclareceu que, tendo sido levantadas algumas questões sobre o 

plano de atividades, considerou-se necessário que este ponto voltasse a constar da 

ordem do dia. Algumas dessas questões estariam relacionadas com o programa da 

visita aos Açores, uma das propostas incluídas no plano de atividades apresentada pelo 

Grupo Parlamentar do PSD, contudo no seu entendimento ainda que o programa fosse 

bastante detalhado tal não significaria que estivesse fechado, até porque seria previsível 

que a própria Câmara Municipal de Ponta Delgada apresente também uma proposta de 

programa para a visita, e que, mais perto da data, quando se discutisse em detalha a 

organização desta visita cada iniciativa seria apreciada e consensualizada. Após 

transmitir este o entendimento questionou se algum grupo parlamentar gostaria de se 

pronunciar sobre este tema. 

O Senhor Deputado Luís Gomes (PSD) e a Senhora Deputada Rosário Gamboa (PS) 

intervieram concordando com o entendimento do Senhor Presidente. 
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Colocado a votação, o plano de atividades foi aprovado por unanimidade, registando-se 

a ausência dos Grupos Parlamentares do PCP e do BE. 

6. Apreciação e votação do regulamento da Comissão 

Colocado a votação, o regulamento da Comissão foi aprovado por unanimidade, 

registando-se a ausência dos Grupos Parlamentares do PCP e do BE. 

 

7. Apreciação e votação conjunta: 

Projeto de voto n.º 77/XV/1.ª (CH) - De saudação pela vitória da equipa de 

Andebol do Sport Lisboa e Benfica na EHF European League; 

Projeto de voto n.º 93/XV/1.ª (PSD) - De saudação pela vitória da equipa de 

Andebol do Sport Lisboa e Benfica na EHL. 

Projeto de voto n.º 96/XV/1.ª (PS) - De congratulação pela conquista pelo Sport 

Lisboa e Benfica da Liga Europeia de Andebol. 

O Senhor Presidente questionou se os grupos parlamentares estariam disponíveis para 

apresentarem um texto de fusão consensual em relação aos três projetos de voto a ser 

apreciado e votado na reunião seguinte, o que mereceu o consenso de todos. O Senhor 

Deputado Jorge Galveias (CH) deu nota de que no projeto de voto do Grupo 

Parlamentar do PSD não era referida a equipa que se classificou em 3.º lugar em 2018, 

o Futebol Clube do Porto. A Senhora Deputada Inês Barroso (PSD) concordou com a 

sugestão, indicando tratar-se de um lapso e o Senhor Deputado Luís Gomes (PSD) 

propôs que se aditasse ao texto de fusão esta referência, agradecendo o reparo ao 

Senhor Deputado Jorge Galveias (CH) 

 

8. Apreciação e votação do projeto de voto n.º 94/XV/1.ª (PS) - De congratulação 

à Orquestra sem Fronteiras pela atribuição do prémio Europeu Carlos Magno 

para a Juventude 2022 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117002&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117019&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117022&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117020&ACT_TP=VOT
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O Senhor Deputado Tiago Soares Monteiro (PS) apresentou o projeto de voto do seu 

grupo parlamentar considerando que, contrariamente a outros votos, não seria 

autoexplicativo. Assim assinalou a importância da atribuição à Orquestra Sem 

Fronteiras do Prémio Europeu Carlos Magno para a Juventude 2022, gerido pelo 

Parlamento Europeu, e que destaca o papel dos jovens na construção do futuro da 

Europa. Aludiu ao trabalho desenvolvido pela Orquestra Sem Fronteiras, aos muitos 

concertos que tem realizado nos últimos 4 anos em países distintos, nomeadamente em 

Portugal, Brasil e Espanha, com uma programação gratuita na tentativa de fixar talento 

jovem nas regiões de baixa densidade populacional e permitindo que a cultura chegue 

a estas zonas, muitas delas em risco de exclusão social e cultural. Deu ainda nota que 

esta Orquestra, fundada em 2019 e dirigida pelo Maestro Martin Sousa Tavares, é 

composta por mais de 150 jovens músicos e que tem sido apoiada pela autarquia de 

Idanha-a-Nova, onde tem a sua sede. 

O Senhor Deputado Hugo Maravilha (PSD) congratulou a jovem orquestra, bem como 

o merecido prémio que venceu dando nota que o seu grupo parlamentar acompanhava 

o voto. A Senhora Deputada Joana Cordeiro (IL) associou-se ao voto, propondo que, 

pela sua relevância, fosse um voto da Comissão. Tendo o Grupo Parlamentar do PS 

concordado com a proposta, bem como os demais grupos parlamentares presentes, 

deliberou a Comissão propor o voto para leitura e votação em Plenário 

Não estando presente na reunião, a Senhora Deputada Alma Rivera (PCP) transmitiu 

que o seu Grupo Parlamentar gostaria de se associar também a este voto. 

Ainda neste ponto a Senhora Deputada Rosário Gamboa (PS) esclareceu que o facto 

de um voto ser da Comissão não significava que tivesse que ser lido e votado em 

Plenário. O Senhor Deputado Luís Gomes (PSD) concordou com as considerações 

tecidas pela Senhora Deputada Rosário Gamboa (PS), considerou que a Comissão se 

deve pautar por regras de bom senso para não contribuir para a proliferação do número 

de votos, mas que há de facto individualidades que merecem distinção. 

O Senhor Presidente considerou que esta discussão sobre esta temática era importante, 

sugerindo uma reflexão sobre a pertinência dos votos antes de interrupção dos trabalhos 

parlamentares, bem como outros temas que os grupos parlamentares considerem 

relevantes.  
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9. Apreciação e votação conjunta: 

Projeto de voto n.º 84/XV/1ª (PSD) - De saudação a Fernando Pimenta pela 

conquista das quatro medalhas de ouro na Taça do Mundo de Canoagem 

Projeto de voto n.º 95/XV/1.ª (PS) - De saudação à participação nacional na 

Taça do Mundo de Canoagem 

Projeto de voto n.º 97/XV/1.ª (CH) - De congratulação pela conquista de cinco 

medalhas de ouro na Taça do Mundo de Velocidade 2022, Seleção Portuguesa 

de Canoagem 

O Senhor Presidente apresentou os projetos de votos questionando se existia 

disponibilidade para um texto de fusão. Tomou a palavra o Senhor Deputado João 

Montenegro (PSD), manifestando disponibilidade para um texto comum mas apelando 

que o mesmo destacasse não só as conquistas do atleta mas também o seu trabalho 

cívico em benefício da comunidade e que o mesmo fosse votado em Plenário. O Senhor 

Deputado Francisco Dinis (PS) concordou com a proposta de um texto de fusão, 

considerando que, além das 4 medalhas conquistadas pelo atleta, se destacasse 

também as outras conquistas de Portugal nesta prova. O Senhor Deputado Jorge 

Galveias (CH), também assentiu entendendo que os três projetos de votos se 

complementavam. 

Assim, deliberou a Comissão que o texto de fusão consensualizado pudesse ser lido e 

votado em Plenário. 

10. Outros assuntos 

Neste ponto o Senhor Presidente da Comissão lembrou que a apresentação do livro A 

Regulação da Comunicação Social - A Experiência Portuguesa da autoria do Dr. Alberto 

Arons de Carvalho teria lugar no dia 29 na Biblioteca Passos Manuel, após o Plenário, 

e que seria apresentado pelo Dr. José Alberto Azeredo Lopes, apelando a que todos os 

Senhores Deputados da Comissão estivessem presentes. 

 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117009&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117021&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117023&ACT_TP=VOT
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___________________ 

 

A reunião foi encerrada às 17:38 horas, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, 

depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

 

Palácio de São Bento, 29 de junho de 2022 

 

 

O PRESIDENTE DA COMISSÃO, 

 

 

 

(LUÍS GRAÇA)  

 

Nota: A ata foi aprovada por unanimidade, tendo-se registado a ausência dos Grupos 

Parlamentares da IL, do PCP e do BE, na reunião de 29 de junho de 2022. 
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 Folha de Presenças 

 

Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 

 

António Pedro Faria (PS) 

Francisco Dinis (PS) 

Luís Graça (PS) 

Mara Lagriminha Coelho (PS) 

Maria João Castro (PS) 

Miguel Matos (PS) 

Pompeu Martins (PS) 

Rosário Gambôa (PS) 

Sara Velez (PS) 

Tiago Soares Monteiro (PS) 

Alexandre Poço (PSD) 

Cláudia Bento (PSD) 

Fernanda Velez (PSD) 

Guilherme Almeida (PSD) 

Gustavo Duarte (PSD) 

Inês Barroso (PSD) 

Luís Gomes (PSD) 

Maria Emilia Apolinário (PSD) 

Jorge Galveias (CH) 

Joana Cordeiro (IL) 

Joana Mortágua (BE) 

Cristina Sousa (PS) 

Eduardo Oliveira (PS) 

Cristiana Ferreira (PSD) 

Hugo Maravilha (PSD) 

João Marques (PSD) 

João Montenegro (PSD) 

Rui Vilar (PSD) 

António Caracol (PS) 
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Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 

 

Bruno Aragão (PS) 

Carla Sousa (PS) 

Alma Rivera (PCP) 

 
 
 
 


